

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII	PRECIO DE SUSCRIPCIÓN En la capital, un mes..... 1 peseta Fuera, trimestre..... 4 — Número suelto, 5 céntimos	Martes 14 de Agosto de 1900 No se devuelven los originales	PUNTO DE SUSCRIPCIÓN En la Redacción y Administración, Imprenta y litografía de Alonso e Hijos Mayor pral., 98 y 100	Núm. 5314
-----------	--	---	---	-----------



## LOS JÓVENES

### ELOY Y CARLOS POLANCO MARTINEZ

Fallecieron respectivamente

el 6 de Mayo de 1892 y 16 de Agosto de 1898

A LOS 16 y 21 AÑOS DE EDAD

(Después de recibir los Santos Sacramentos)

D. E. P.

Los señores Sacerdotes que celebren Misa el día 16 del corriente en la Santa Iglesia Catedral y Nuestra Señora de la Calle, y la apliquen por el eterno descanso de los finados, recibirán la limosna de diez reales y las gracias.

Sus padres, hermanos, y demás parientes, ruegan á todas las personas piadosas se dignen encomendarles á Dios.

Los Emms. y Rmos. Sres. Cardenal Nava, Pronuncio Apostólico y Cardenal Cascajeres, Arzobispo de Valladolid; el Excmo. y Rmo. Arzobispo de Burgos; y los Ilmos. y Rmos. Sres. Obispos de Palencia, Madrid-Alcalá, Santander, León, Ciudad-Rodrigo, Astorga, Sión y Arquelaida, auxiliar de Valladolid, se han dignado conceder 100, 80 ó 40 días de indulgencia á sus respectivos diocesanos por la Misa que oyeren, sagrada Comunión que aplicaren ó parte del Rosario que rezaren en sufragio del alma de los finados. Y si el santo Rosario se rezare en compañía de alguna persona de la familia, los Sres. Obispos de Palencia y Madrid-Alcalá conceden otros 40 días por cada uno de los Misterios.

## CASA DE BAÑOS

del Dr. Fuentes

Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes. Como en años anteriores, se facilitarán á más de los baños de placer, cuantos medicamentos sean prescritos por los señores Médicos, así como las aplicaciones hidroterápicas.

## Cal viva superior

Se suministra por grandes y pequeñas partidas, remesándola á todas partes.

Diríjense los avisos á Juan A. Gullón, calle de Zurradores, núm. 10, principal, ó á Juan González Revilla, Mayor principal, núm. 220, Palencia.

## Se cede

por no poderlo atender su dueño, un negocio seguro de poco capital y gran porvenir.

Más detalles en la administración de este periódico.

## SE NECESITAN

Operarios y Canteros para trabajar en la provincia de Santander.

Diríjense á Cándide Mezo, Obras Públicas, Cestilla 13.

## VINO

CLARETE SUPERIOR DE RIOJA á 22 reales cantaro

ALMACÉN DE VINOS DE

FELIPE ORDUNA

Mayor principal, núm. 202

## Revista literaria

Tres ensayos.—Adentro.—La Ideocracia.—La fé, por Miguel de Unamuno.

—El alma castellana, por J. Martínez Ruiz.

Fueron para mí estos dos libros (y nunca el vulgarísimo simil ha pedido emplearse con mayor exactitud) apacible lugar de descanso en camino áspero y trabajoso. Andaba yo por aquellos días á la greña con autos, sentencias, exhortos y otras endiabladas invenciones de gente holgazana y maleante; cuando la lectura de «Tres Ensayos» y «El Alma Castellana» vino á refrescarme las entendederas.

Apuesto por qué todo aquel en cuyas manos caiga el libro de Unamuno (que libro, y sustancioso es, pese á sus 70 páginas) no lo suelta hasta no haberlo enterrado enterito, sin que asome un solo dedo (léase línea) en la sepultura de su entendimiento.

Filólogo, poeta, novelista y filósofo, es Unamuno de los escogidos que llevan la batuta intelectual en España. Y digo esto contra su consejo: «No te creas más, ni menos, ni igual

que otro cualquiera, que no somos los hombres cantidades.» Verdad, solo que á unos se echa de menos y á otros no y él es de aquellos cuya ausencia sería notada.

Clarín ha hecho constar que en esa especialísima clase de *Filosofía literaria* ó *Literatura filosófica* que tan frecuente y serio cultivo tiene en Francia encaja «Tres Ensayos.»

«Adentro» el primero de ellos, es una serie de preciosas reflexiones en que se aconseja el libre desenvolvimiento del espíritu, sin sujeción á nada que lo deforme y oprima; es decir, un baño de independencia.

«La Ideocracia» y «La Fé» son defensas elocuentes de la tolerancia, de que Unamuno es un enamorado.

En *La Ideocracia*, después de protestar que le es odiosa toda marca ó etiqueta, dice que de aceptar alguna sería la de *ideoclasta*, rompe ideas.

Y en otro lugar afirma: «Hablar de ideas buenas, ya se ha dicho, es como hablar de sonidos azules, de colores redondos ó de triángulos amargos, ó más bien, es como hablar de pesetas benéficas ó maléficas, de fusiles heroicos ó criminales.»

En *La Fé* asegura: «Y todo se vuelve *chiboletes*».

«¿Qué es ese de *chiboletes*? dirás. Acude al capítulo XII del libro de los Jueces y hallarás su explicación. Héla aquí:

Los de Efraim movieron guerra á los de Galaad, y juntando Jefté á estos, peleó contra Efraim.

Y los Galaaditas tomaron los vados del Jordán á Efraim, y sucedía que cuando alguno de los de Efraim que había huído, decía: «¿Pasaré? Los de Galaad le preguntaban: «¿Eres tu efraimita? Si respondía que no le decían: «Pues di *chiboletes*. Y él decía *sibolete*, porque no podía pronunciar de aquella suerte. Y entonces le echaban mano y le degollaban junto á los vados del Jordán. Y murieron entonces de los de Efraim cuarenta y dos mil..... «.....Estamos llenos de *chiboletes*..... *chiboletes* por todas partes. «¿Jesuita!—y cree haber dicho algo: «¿Krausista!—y se queda tan descansado nuestro hombre.»

«Lo que mata—afirma otro pasaje de «La Fé»—es la mentira no el error.»

Razón tiene Unamuno: no más, no más *chiboletes*; basta de perseguirnos unos á otros en nombre de las ideas. Amor, mucho amor, se necesita; amor y tolerancia.

Creo cada uno lo que guste, pero crea y viva su creencia; vivala con voluntad intensa y firme de vivirla; predique cada cual y practique, evitando la estéril fé del «credo» sin el acto, pero respete la ajena fé y creencia.

Todo lo transcrito y muchas cosas más dice Unamuno en «Tres Ensayos» y lo dice con estilo de originalidad auténtica, un estilo suelto, limpio y pulido, sin sombra de afectación ni rastro perceptible de que por allí haya andado con exceso la lima.

Si atendiendo á que la expresión, ropaje de la idea, que viste, es á esta lo que la carne al hueso que recubre, me permitis la figura, un tantico arriesgada, diré que el estilo de Unamuno, es, no carne fofa, sino nervio y músculo finos y vigorosos.

No trae á la memoria la figura heroica de Milón de Cretona, sino la de Apolo, á un tiempo ágil, delicada y fuerte.

González Serrano, en pocas, pero expresivas líneas de una «Silueta» ha pintado á Martínez Ruiz, espíritu equilibrador y sereno, como de los jóvenes que prometen... y cumplen.

Buena prueba de ello es su libro «El Alma Castellana» amenísimo boceto en estilo irreprochable de la España de los siglos XVII y XVIII.

No hay en el libro nada saliente, porque todo es bueno, y no se puede dar referencia precisa porque habría que copiarlo íntegro.

No diré más sino que escrito discretísimamente, es prueba de que si hubiera muchos jóvenes como su autor no podría denostarse,

como se denuesta—y con razón, que es lo peor—á la juventud española.

El tono general es un criterio amplio y así Martínez Ruiz, racionalista firme, se declara admirador de las grandiosas figuras morales de Teresa de Jesús y Fray Luis de Granada, con una imparcialidad del mejor gusto y que nos hace, ¡ay! muchísima falta á todos.

Juzga pues los tiempos serenamente, dando á cada época lo suyo y no tratando de aplicar la vara á mediciones por el sistema decimal.

Acaso para alguno trascienda esta Revista algo á fiambre. Pere aparte de que cada cual dice las cosas, no cuando quiere, sino cuando puede, me creo bastante disculpado con alegar que no se debe perder ripie para alabar la tolerancia, en esta hidalga tierra de España donde siempre andan tirándose los trastos á la cabeza los racionalistas furiosos y... otros furiosos que no son racionalistas.

Intelligenti pauca.

M. PENALBA.

## INFORMACION POSTAL

Madrid 13 de Agosto de 1900.

Sr. Director.

Nada de nuevo en política aparte de la señalada indecisión que parece informar todos los actos del Gobierno, nunca preciso ni claro en sus tendencias ni en sus procedimientos.

De tal achaque sacan provecho los periódicos y los políticos de oposición comentando en tono de censura los inconvenientes que supone tal falta de criterio fijo en el modo de llevar y resolver las cuestiones de gobierno.

Hasta el periódico más considerado para con el Sr. Silvela ha dicho terminantemente que no alcanza ni en mucho la obra del Gobierno á lo que se esperaba, ni á lo que es preciso, confiando en que el descanso á que se ha entregado en Cestona el presidente del Consejo le habrá dado lugar para meditar sobre ello y decidirse á emprender una activa y eficaz campaña en el invierno que, ¡ojala! sea así para bien de todos.

Toma cuerpo el rumor que en los círculos políticos es tema de todas conversaciones, referente á disparidades y antagonismos entre el Sr. Silvela y el Sr. Dato.

Los ministeriales aseguran terminantemente que tal versión es un infundio de los muchos que se sirven en la vida política y que ni aun á beneficio de inventario debe acogerse.

Pero esto es que sobre el particular se sigue hablando, no faltando quien presente á los citados políticos como rivales dispuestos á ver «quien vence á quien» según textualmente decía en el Salón de Conferencias del Congreso uno de los *prohombres* que allí veranean.

No se habla menos respecto á si el señor León y Castillo ingresa en el partido conservador.

Aunque nada hay oficial sobre esto, son muchos los que creen que ocurra tal como se dice.

Ha llamado la atención el que no se tengan hoy noticias de San Sebastián, noticias que nos faltan al cerrar esta carta no obstante lo avanzado de la hora.

Hoy había de verificarse el viaje preliminar preparatorio del viaje regio, y extraña que no se haya teleografiado aún nada sobre ello.

La *Nautilus* ha llegado á Amberes después de una penosa travesía, y allí ha sido objeto de entusiasta recibimiento

nuestros marinos, á quienes se preparan más agasajes.

Son noticias estas que producen viva satisfacción, aunque nada más signifiquen, ni representen.

Memcheta.

LA BOLSA

COTIZACIÓN DEL DIA 13

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por 100 interior, contado', 'Idem, fin corriente', 'Exterior', 'Amortizable', 'Tesoro', 'Aduanas', 'Cubas 86', 'Cubas 90', 'Filipinas', 'Cédulas hipotecarias 5 por 100', 'Banco de España', 'Tabacos', 'Paris', 'Londres', '5 por 100 amortizable en carpetas', 'Fin corriente, firme'.

Comercio con América

Se están realizando en Barcelona activos trabajos que obedecen al inquebrantable propósito de promover y desarrollar en gran escala, el tráfico marítimo entre España y los mercados de Ultramar que en las actuales circunstancias se consideran más abonados para el comercio con nuestro país.

Estos mercados son los de las Repúblicas Argentina, del Uruguay, Brasil, Méjico, Chile y Perú.

A fin de contribuir á ese resultado, la Compañía Trasatlántica se compromete á organizar expediciones marítimas con un servicio comercial ajustado á las siguientes condiciones:

Prestarán su garantía para el cobro, percibiendo la comisión de costumbre, que podrá ser de un 5 por 100, haciéndose ella cargo de la expedición y recibiendo los conocimientos á la orden como endoso en blanco, así como la póliza de seguro á su nombre.

Se encargará de la venta en los puntos de destino por medio de los agentes y personal que tiene y envía al efecto á dichos países.

Una vez realizada la venta de un artículo, el producto obtenido, deducción hecha de todos los gastos en el puerto de destino, como derechos de Aduana, almacenaje, comisión de venta, descarga, se distribuirá en la siguiente forma:

- 1.º Cobro de la garantía.
2.º Reembolso de la factura al remitente,
3.º Cobro por la Compañía del flete, y
4.º Entrega del remanente al fabricante ó remitente, lo que vendrá á constituir un beneficio.

Si el producto no alcanzara á cubrir el importe de la factura, la Compañía renunciará al flete y si cubierta aquella, solo quedará para pagar parte del mismo, renunciará al resto.

En las diversas remesas ó expediciones que se hagan, compuestas de pequeñas partidas de los artículos cuya exportación se considere más apropiada, convendrá incluir muestras grandes, con sus notas de precios, de aquellos artículos que no vayan en la expedición, á fin de darlos á conocer en aquellos mercados.

Parece que la primera expedición de esta clase que hará la Trasatlántica, saldrá de Barcelona antes de que termine el mes de Agosto.

Lo más saliente del proyecto y lo que en realidad significa de parte de la Compañía un generoso desprendimiento, es la condición de que si el producto de la venta no alcanzará á cubrir el importe de la factura, la Trasatlántica renunciará al flete y si, cubierta la factura, solo quedará para cubrir una parte de éste, renunciará al resto.

Como el proyecto más parece tender á facilitar ensayos y estudios y á iniciar movimientos de exportación, las remesas serán de pequeñas partidas y de los artículos que se consideren de apropiada exportación; pero en estas expediciones convendrá incluir muestras grandes para circularlas profusamente, á fin de estudiar sus probabilidades de éxito en los mercados que se pretende fomentar.

El proyecto es por más de un concepto plausible y es de desear que su realización no se haga esperar, pues no es aventurado augurar que de él puden obtener beneficios de importancia la industria y el comercio españoles y resultar de la iniciativa la conquista del mercado sud americano para muchos artículos que son en aquellos países desconocidos ó que se importan de otras naciones.

Loubet en Marsella

Salida de tropas para China

Telegramas recibidos de Marsella dan cuenta del acto de entregar las banderas á las tropas que van á partir á China.

La ceremonia se verificó en el muelle de la Fraternidad, donde las tropas firmaron en traje de marcha.

Al entregar las banderas, Mr. Loubet pronunció las siguientes frases.

«Os entrego las banderas con que habéis de marchar á China, en la seguridad de que las honraréis con nuevos triunfos sobre las hordas rebeldes, que atropellando el derecho de gentes y menospreciando el poderío de Europa, han infringido á ésta en las personas de sus súbditos una ofensa sin ejemplo.»

Esas banderas os han de servir para que no olvidéis que Francia confía en que vuestra misión caballeresca tendrá un feliz resultado, exigiendo el castigo de los culpables, como reparación justa de la ofensa recibida y pidiendo las necesarias garantías de que no se repetirán semejantes atentados.

También os dirán esas banderas que en la lucha que las tropas aliadas van á emprender contra las hordas chinas, no deben las tropas francesas ceder á nadie el puesto en punto á resistencia y valor.

Si no los primeros, haced lo posible por no ser los últimos y porque en esta obra de civilización que vais á llevar á cabo os corresponden una parte gloriosa.»

Al terminar su discurso Mr. Loubet se oyeron atronadores vivas al ejército y á la república mientras las banderas militares tocaban á un tiempo La Marsellesa.

Hecha la entrega de las banderas y revistadas las tropas expedicionarias, Mr. Loubet regresó á su residencia en medio de una ovación continua y delirante.

En la Prefectura verificóse después el banquete ofrecido por el presidente de la república á la oficialidad de las tropas que marchan á China.

Al llegar el momento de los brindis monsieur Loubet levantó su copa en honor del ejército haciendo votos porque cada vez se afirma más la unión entre las instituciones armadas y la nación, pues le contrario equivaldrá á provocar una enemistad que acabaría con Francia.

Grandes aplausos acogieron las frases del presidente.

Este, á su regreso á Paris, se detendrá dos horas en Montelimar.

EL GRAN TELESCOPIO

de la Exposición de París

Antes de pasar á hacer las consideraciones que ofrece la luna, vista con el auxilio de los actuales telescopios, conviene que demos noticia detallada del más grande de todos ellos, El de 1900 en Paris llamado con razón el «Coloso» por ser el que tiene más aumento, por los descubrimientos que ofrecerá y por los servicios que prestará á la ciencia.

Está reclinado en el Palacio de la Óptica en una hermosa galería que mide 65 metros de largo por 9'50 de ancho, orientado rigurosamente de N. á S., siguiendo el meridiano. Su tubo, de 60 metros de largo, es de palastro ó planchas de acero de 2 mm. de grueso, de 1,50 m. de diámetro, formado por 24 trozos unidos con clavos remachados. Está sostenido por 5 pilares de hierro y de manpostería, siendo sus partes principales el objetivo ó reflector, que está colocado ante la parte inferior del tubo, y el ocular, situado en el primer piso del salón de fiestas que hay en dicho Palacio de la Óptica en la Exposición.

—Es sin disputa el mayor de los telescopios construidos hasta el presente. El más grande que se conocía, era el del Observatorio de Yerkes, que figuró en la Exposición de Chicago, cuyo lente del objetivo medía 105 centímetros de diámetro y su distancia focal era de 20 metros. El coloso de 1900 tiene una lente de 25 centímetros de diámetro y 60 metros de distancia focal, siendo su peso de 20 toneladas.

Pero cómo dirigir por el cielo una masa semejante, más alta que el monumento á Colón? Además de la fuerza motriz sería necesaria una cúpula de 64 metros de elevación, cuya construcción habría costado millones de francos. No habría otro recurso que adoptar el sistema Foucault, seguido ya en parte en el Observatorio de Paris para un telescopio, que no hace muchos años se construyó, cuyo reflector mide 120 centímetros de diámetro, pero que por desgracia quedó deformado por su propio peso.

Consiste este sistema en colocar en la extremidad inferior del tubo el espejo cóncavo reflector, y en la otra extremidad de un espejo plano que por medio de un aparato de relojería se mueve con tanta facilidad que sigue el movimiento de los astros, reflejando sus rayos siempre en la dirección que conviene á la gran lente, permitiendo todo esto estar el tubo en dirección casi horizontal. Hay, además, dos oculares; el uno para las observaciones visuales y el otro para los trabajos fotográficos, que van los dos montados en un carro que corre sobre railes, para ser colocados delante del telescopio.

Los vidrios del reflector, como los demás, han sido fundidos en los talleres de M. Man-tois, en Paris. Cada lente, por ser acromática, está formada de vidrios desigualmente dispersivos; el uno convergente, de crown y el otro divergente, de flint, pesando el primero 360 kilogramos y el segundo 230, costando los dos 700.000 francos. La fabricación de tales masas de vidrio, sin estrías, rajadas ni protuberancias, sino que es terso, pulido y con la debida curvatura, supone un trabajo gigantesco, cuyo resultado feliz no siempre puede asegurarse por estar expuesto á muchas quebraduras; ha sido ejecutada por Mr. Gautier, como también su montaje en dicho Palacio de la Óptica.

El alcance directo de este telescopio no pasa de 10.000 aumentos; pero es reforzado por medio de grandes proyecciones. En el mismo palacio, inmediato al telescopio, hay el salón de fiestas, que lo es también de las grandes proyecciones de los astros. La pared del fondo forma una pantalla gigantesca, en la cual aparecen proyecciones verdaderamente maravillosas por sus dimensiones, su limpieza y la intensidad, de su iluminación.

Con los clichés lunares 50 por 60 obtenidos por Loewy en el gran telescopio, la luna, si la pantalla lo permitiese, aparecería con un diámetro de más de 60 metros, 100.000 veces aumentada. Amplificando los clichés 60 por 60 de Mr. Gautier, los aumentos llegarían á 300.000, de modo que prometerían ver el astro lunar á pocos metros de distancia. La fórmula la luna á un metro, vendrá que será una realidad, porque como los descubrimientos celestes han estado en razón directa de la perfección de los instrumentos de observación, el telescopio de 1900, con el auxilio de la astronomía física y demás ciencias, puede obtener conquistas de gran interés.

Con tales medios la luna aparece en la pantalla con un diámetro de 25 metros. El espectáculo es grandioso, verdaderamente impresionante. Todos los detalles de los volcanes con sus bordes y profundidades, las montañas y desiertas llanuras de la luna, aparecen con una limpieza increíble: parece, según dicen, que uno no tiene más que dar un paso para alcanzar los valles lunares. Pero no se ve allí nada que indique la atmósfera, nada de agua, nada vegetación, ninguna señal de obra humana, sino que todo es desierto, todo árido, todo una espantosa soledad.—M. A. Saurina, Presbítero.

A través de la frontera

Yankis y tagalos

Edificantes en grado sumo son las noticias que el corresponsal del World norteamericano, trasmite desde Hong Kong á su periódico.

Según el mencionado corresponsal, los soldados yankis han matado más indígenas que los españoles, durante el tiempo que llevan de estancia en Filipinas.

Sus oficiales actúan de jueces, comisarios y aún de verdugos.

Es una especie de rabia de exterminio, la que se ha apoderado de las tropas norteamericanas, exasperada por el clima y por el sentimiento de verse rodeados siempre de enemigos irrecunciables é irreductibles.

Parece que el gobernador militar de Manila no tiene conocimiento de semejantes sumarias ejecuciones ó acaso deja que se cometan tales actos de barbarie sobre inocentes indígenas ó simplemente sospechosos y se pretende justificarlos diciendo «que los naturales del país no son capaces de comprender la situación y sus necesidades».

Dánse algunos casos en que los soldados americanos disparan sus fusiles contra cualquier indigena que pasa, armado ó no.

Recúrrese también á la tortura, con objeto de forzar declaraciones y delaciones. Horrores hizo la soldadesca yanki con el cadáver de Pio Pilar, comandante de la guardia de Aguinaldo, dejándolo por último sin sepultura.

Sorprendido y muerto el teniente Kefer por los rebeldes: un destacamento americano cogió

á algunos indígenas agenos al caso y los asesinó sin formación de causa.

Y para ocultar tales fechorías, los despachos oficiales nos pintan las mencionadas ejecuciones en masa como combates, en que los filipinos sufren grandes pérdidas...

Repetimos que son edificantes en grado máximo las noticias comunicadas á su periódico por el corresponsal en Hon Kong del World norteamericano.

Basolat.

Estadística curiosa

Un colega publica los datos siguientes que reproducimos, porque no dejan de ser curiosos.

España tiene 49 provincias, y aproximadamente 20.000 pueblos, de los cuales 152 son ciudades, 4.720 villas y 15.128 lugares y aldeas.

Hay aproximadamente en ellas 21.500 parroquias y 2.000 ermitas en despeblado, 10 universidades, 62 catedrales, 33 seminarios conciliares, 100 colegiatas, 1.980.700 casas, 15 audiencias territoriales, 12 capitanías generales, 99 partidos administrativos, 488 judiciales, 28 provincias terrestres, 21 marítimas, 356 puertos de mar de los cuales 104 están habilitados para el comercio, 194 aduanas, de las cuales 32 están en la raya de Francia, 41 en la de Portugal y 31 en las costas.

Hay en ella, además, unos 4.890 magistrados y abogados, 9.684 escribanos, 4.380 médicos, 9.776 cirujanos, 3.873 boticarios, 100.000 empleados, 119.290 fabricantes, 502.380 arrendatarios, 773.820 jornaleros, 113.628 pastores, 172.100 criados de servicio, 9 arzobispos, 46 obispos, 543 dignidades, 1.239 canónigos, 699 racioneros, 172 racioneros médicos, 20 veinteros, 16.981 curas párrocos, 23.698 beneficiados, 5.771 tenientes de cura, 10.876 sacristanes, 5.532 acólitos, 13.244 capellanes matrimoniales, 7.774 ordenados de menores, 37.363 religiosos profesos, 2.290 novicios y 7.862 legos que componen 47.525 exclaustrados, 151 sacerdotes congregantes, 20.552 religiosas, 1.005 novicias, 1.130 beatas y 500 periódicos políticos, 169 de los cuales pertenecen á la capital del reino de España.

Los sucesos de China

Londres 13.

Un despacho recibido de Hong Kong, á última hora, dice que el pueblo de Canten teme el ataque de los alemanes: por creer que éstos tomarán sangrientas represalias á causa del asesinato de su embajador en Pekin.

La ciudad permanecerá, no obstante, tranquila y sin que se produzcan desórdenes, en tanto que no sean aumentadas las fuerzas navales extranjeras.

Pero las baterías chinas harán fuego contra cualquier nuevo buque que intente remontar el río.

La región de Sikiana permanece asediada. Sin embargo, en Wu Chau se han pegado carteles ofensivos para los europeos, á quienes se acusa de fabricar esencia de petróleo con huesos de chinos.

Paris 12.

El ministro de China en esta capital ha entregado al de Negocios Extranjeros, Mr. Delcasse, un telegrama del Tsung-Li-Yamen, pidiendo á los gobiernos europeos que influyan con sus representantes en Pekin para que marchen á Tien Tsia.

Mr. Delcasse ha hecho contestar al gobierno del Celeste Imperio que la marcha de los embajadores no es posible, en tanto que no haya seguridad en los caminos. El gobierno chino debe demostrar su sinceridad, dejando que las tropas aliadas lleguen á Pekin para proteger á las legaciones.

Paris 12

El despacho del embajador Mr. Pichan, del que se ha dado cuenta en el telegrama anterior, es evidentemente del día 3 del corriente Agosto, al que se requirió en otro posterior y que no se había recibido.

Paris 12

La Sociedad de navegación danesa del extremo Oriente, al decir de los periódicos rusos ha firmado con el gobierno de San Petesburgo el contrato relativo al transporte de 10.500 soldados rusos á China.

Espanoles que piden repatriación

El presidente de la Cámara de Comercio de España en Manila ha dirigido el siguiente telegrama á un periodista madrileño:

«Cámara de Comercio española le suplica recurra al Gobierno de España para que conceda pasaje, por cuenta del Estado, a los infelices compatriotas sin recursos que llegan de estas provincias a Manila pidiendo, por caridad se les facilite pasaje de regreso a la madre patria. Interese cooperación de la prensa siempre defensora de las buenas causas, para que apoye tan justa petición.—El presidente, Men-  
deza»

Este telegrama denuncia una situación tan angustiosa que creemos que el Gobierno debe prestar socorro a estos desgraciados compatriotas nuestros.

## NOTICIAS

Hallándose en core en la S. I. C. de Burgos el conaigo D. Victor Soto, que también lo fué de la de Palencia, fué acometido de una hemorragia a consecuencia de la rotura de una vena.

En la Sacristía de la capilla del Santísimo Cristo le fueron prestados los auxilios de la ciencia y después trasladado en un coche a su domicilio.

Deseamos su pronto restablecimiento.

En la mañana de hoy se han celebrado en la iglesia de San Miguel los funerales en sufragio del alma del joven Federico Robles Neira y acto seguido se efectuó la conducción del cadáver al Cementerio, al que acompañó gran número de personas.

Sobre el féretro se destacaba una preciosa corona, recuerdo de los padres y hermana del finado.

Reiteramos a la afligida familia nuestro pésame.

La persona que se hubiese encontrado un llavín, que se perdió en la tarde de ayer, desde la fábrica de chocolates La Antolina, a la esquina de la calle de San Bernardo, se la agradecerá la entregue en la Administración de este periódico, donde se gratificará.

### MÚSICA

Programa de las piezas que la Banda municipal que dirige D. Ruperto Palomino, ejecutará mañana de ocho y media a diez y media de la noche, en el paseo del Salón:

- 1.ª El Despejo.—Pasodoble.
- 2.ª En el Paraíso.—Polka.
- 3.ª La Marcha de Cádiz.—Gavota.
- 4.ª Gran Cacería Real.
- 5.ª Eulalia.—Mazurka.

### Minas

Se han presentado en este Gobierno civil las siguientes solicitudes de registro:

D. Germán de Guzmán, 30 pertenencias de la de manganeso, titulada «Ruperper», sita en término de Celada de Robledo.

D. Félix Gutiérrez Gutiérrez, 24 pertenencias de la de calamina, titulada «Eduardito», sita en término de Trielle.

El mismo, 12 pertenencias de la de plomo, nominada «Luisito», sita en término de Camporredondo, y otras 12 de la de cobre, titulada «Marianita», sita en Alba de los Cardaños y Camporredondo.

En la casa que el señor Gobernador civil ocupa en las oficinas del Estado, se han llevado a cabo por la Diputación importantes reformas, que hace ya algún tiempo debieran haberse ejecutado por ser de todo punto necesarias en su mayoría.

A despedir a la comisión del Regimiento de Farnesio que llegó ayer a esta Capital con motivo de los funerales del Sr. Buill, Coronel que fué de dicho Regimiento, bajaron a la Estación el general Gobernador militar de la plaza, el Coronel de la Zona y muchos Jefes y oficiales del Regimiento Caballería de Talavera.

### Triunfo científico

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos **COSTANZI** que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª página *Milagrosa Inyección o Comillas anti-venereos y Rob anti-sifilítico COSTANZI*.

La Guardia civil del puesto de Carrión de los Condes, ha detenido y puesto a disposición del Juzgado a Juan Pomeri Merche, de nacionalidad francesa, relojero y de 29 años de edad, y a su esposa Josefa García Alvarez, de 28 años de edad.

Estos detenidos son de los que ayer nos

ocupábamos al dar cuenta a nuestros lectores del horrendo crimen cometido no ha muchos días en el pueblo de Terradillos.

El sábado último a las seis de la tarde en el pueblo de Antigüedad, se inició un incendio en la era de los vecinos de dicho pueblo don Dionisio Ortega y D. Valentín Encinas, que pudo ser sofocado en los primeros momentos, calculándose las pérdidas ocasionadas por el destructor elemento en unos 300 hectólitros de trigo próximamente.

La Guardia civil y los vecinos trabajaron sin descanso para evitar la propagación a otras eras, lo que lograron conseguir.

Nuestros lectores pueden ver en la cuarta placa los anuncios que del farmacéutico señor Espinar venimos publicando, y sobre los cuales llamamos la atención.

Ya se hallan terminadas todas las reformas que la empresa propietaria de la Plaza de Toros, tenía el proyecto de llevar a cabo en el circo taurino, y algunas de las cuales ya conoce el público.

Es lástima, que esta no se haya decidido a llevar a efecto la reforma de los chiqueros, de modo que no pudiera dar lugar, a los obstáculos que hoy pueden ocurrir.

Es seguro, que convencidos los dueños de esta necesidad, acometan dicha obra en el próximo año, y con este habían completado de una vez las exigencias del público y las del servicio.

Sería de desear que por el Sr. Alcalde, se ordenara el riego algo más que de ordinario en el paseo del salón en los días que le ameniza la banda de música municipal, pues la nube de pelve que se levanta desde los primeros momentos en que principia el paseo, hace imposible la estancia en tan delicioso sitio de recreo.

Queda hecho el ruego y complacidas la señoritas que tal súplica nos han hecho.

### Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inserito hasta la una de la tarde de hoy:

**Defunciones.**—Concepción Fernández Sendino, soltera, 60 años, Hospital.—Julio Herrero Romero, soltero 21 años, Cárcel de partido.—Jesusa Expósito, dos meses, Casa Maternidad.—Felipa Antolín, 2 años, idem.

**Nacimiento.**—Filomena Antolín, Casa Maternidad.



### Cháchara

Aseguraba en su carta de noche, el Sr. Mencheta, que Bilbao prepara hermosas y brillantísimas fiestas, siendo una de las mejores que en el programa se cuentan, la aparición del famoso Gargantúa, buena pieza que con verdad nuestros hombres políticos representa.

Se dice que está con esto muy satisfecho Silvela, y lo creo ¡pues si son los dos de una misma cuerda!

Pues, el jefe del Gobierno según ayer mismo supe, mostrando, como es muy lógico, verdadera pesadumbre porque hace ya muchos años que anda el oro por las nubes, ha pensado en que otra vez por estos mundos circule. ¡Un milagro de Silvela!

¡nadada, que hay que hacerse cruces!

Pues, señor, tengamos fé mientras el tiempo trascurre, a ver si al fin y a la postre ese milagro se cumple,

ó hay que convencerse al cabo de que aquí no hay más que lustre y que en Silvela no es oro todo aquello que reluce.

¡Querrán ustedes creer que he estado disgustadísimo

y con un humor del diablo hasta que al fin he sabido que tendremos estas ferias a Montes y a Bonarillo?

Y en verdad, lector, que no es para menos el motivo; ¡no tener noticia de ellos!

¿dónde ni cuando se ha visto? podrá uno estar en ayunas respecto a asuntos políticos y no cojer ni por broma en toda su vida un libro y hasta no haberse enterado de que tres y dos son cinco; pero ignorar de los diestros hasta los motes, no es lícito; como que si llegó a ser andando el tiempo Ministro de Gracia y Justicia, al punto creo este nuevo delito y lo juzgo con dureza y ¡vaya si lo castigo!

De todos modos, señores, y aunque viene algo tardío sabemos a ciencia cierta cómo se llaman los chicos; y aunque se ignora de dónde van a proceder los chicos, que demonio, ya podemos dormir un poco tranquilos!

Para Enero se casa

la princesita, mas yo de ningún modo la tengo envidia; ¿qué he de tenerla, si yo ya me he casado primero que ella?

LINO G. ANSÓTEGUI.

### SECCION MERCANTIL

Palencia, 1.4.—El precio nominal que rige en esta plaza, para el trigo y cebada es como sigue:

Trigo nuevo de 37 a 38-50 rs. las 92 libras.  
Cebada de 20 a 21 rs. fanega.  
Centeno a 26 rs. las 90 libras.

Astudillo, 12.—El mercado de hoy se ha presentado desanimado porque ahora todos los labradores están ocupados en sus faenas agrícolas y no se preocupan de vender en el mercado sino a los compradores en comisión para atender a las necesidades del verano.

Entradas nulas.

Los precios que han regido en el mercado celebrado el día de la fecha en esta localidad, son los siguientes:

Trigo de 38 a 39 reales las 92 libras; centeno a 28 la fanega; cebada a 20; garbanzos a 120; alubias de 69 a 70; yeros a 30; piñones a 30.

Harina de 18 reales arroba; de segunda a 17; de tercera a 16.

Salvadillo a 11 reales fanega.

Patatas a 8 reales arroba.

Vino tinto a 14 reales cántara; blancos a 19.

—El Corresponsal.

Valladolid, 13.—En los Almacenes generales han entrado 250 fanegas de trigo, pagándose a 41 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 1000 fanegas de trigo nuevo que se pagaron a 40-50 reales las 94 libras.—El Corresponsal.

Medina, 12.—En el mercado celebrado en este día entraron 2 000 fanegas de trigo que se pagaron a 42 3/4 reales fanega, igual precio nuevo y añejo; 50 de centeno; a 31; 50 de cebada, a 24; 250 de algarrobas, de 29 a 19 y 1/2; y 30 de avena a 18.

Ganado lanar han entrado en el mercado de 14.000 a 15.000 cabezas y se han vendido a diferentes precios, según clase.

Tendencia del mercado de granos, firme. Temporal bueno.

Estado de los campos, en plena recolección siendo la cosecha buena, pero el trigo pesa poco de 92 a 93 libras, efecto de haberse precipitado la granazón.—El Corresponsal.

### SECCION RELIGIOSA

Miércoles.—La Asunción de Nuestra Señora.

En la S. I. Catedral predica el Sr. D. Julián Adrián Onrubia, canónigo.

En San Pablo a las cuatro y media de la mañana es el rosario de la aurora y a las cinco

de la tarde hay rosario con letanía cantada y ejercicio.

En San Francisco es la función mensual de la Asociación de Hijas de María: la comunión general será a las siete de la mañana y el ejercicio de la tarde comenzará a las cinco con la exposición de S. D. M. a la que seguirá la estación, el rosario, la visita, sermón y reserva.

En las Siervas de María habrá misa cantada a las siete y media. Por la tarde estará expuesto S. D. M. desde las tres hasta las cinco que se rezará el santo rosario, a continuación sermón que predicará el Sr. D. Apalinar López, terminándose con la reserva del Santísimo y cánticos a la Virgen.

Jueves.—San Roque, San Jacinto y Santa Eufemia.

En San Pablo celebra su función principal la cofradía de San Roque: a las diez y media habrá misa solemne y sermón que predicará un padre dominico: estará S. D. M. expuesto hasta la hora de la procesión, que recorrerá las calles de costumbre.

## Telegramas

De la Agencia MENCHETA

### Yanquis y tagalos

MADRID 14 (9'40 m.)

Comunican de Washington que los tagalos que se encuentran armados en Filipinas coparon en las inmediaciones de Togung una columna yanqui compuesta de un comandante doce oficiales y 169 hombres con caballos y municiones.

### El viaje regio.—Personal de Obras públicas.

MADRID 14 (2 t.)

El Presidente del Consejo Sr. Silvela, pernoctará mañana en San Sebastián para emprender pasado la excursión marítima con la real familia.

Ha llegado a la Capital de Guipúzcoa el Sr. Marqués de Aguilar de Campo, habiendo sido firmado por S. M. el decreto referente al personal de Obras Públicas, con arreglo a las últimas reformas ya conocidas.

### Entierro de Humberto

MADRID 14 (2'10 t.)

Se ha efectuado en Roma el entierro del rey Humberto, autorizándose solamente la asistencia al elemento oficial.

### Camino de la China

Las tropas europeas aliadas que se dirigen a la China para proteger las vidas de sus compatriotas, llegaban el día nueve a la mitad del camino que une a Tien Tsin con Pekin.

## Alonso é Hijos

Despacho, Mayor pral., núms. 98 y 100

Talleres, Don Sancho, número 13

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

Imprenta y Litografía

Encuadernación y Zincografía

### Interesante a las señoras

Cuantas deseen encargar dibujos para bordados, pueden hacerlo a un dibujante que ha sido de la Escuela Normal de Maestras y principales colegios de Valladolid, en la ejecución de toda clase de dibujos presiden la sencillez, la novedad y la elegancia más exquisita.

Se dibuja sobre peluche, terciopelo, tul, cañamazo, raso, etc., y se pintan labores, para que con mayor facilidad pueda ejecutarse el bordado.

Dibujos especiales para malla y encaje inglés.

Se arman toda clase de labores

Los precios son sumamente económicos.

Para hacer los encargos, dirigirse a la calle Mayor principal, número 94, 2.º

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

# ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

## Pastillas Cloro-Boratadas Espinar á la cocaina

Curación radical y segura de las Anginas tarrales y crónicas, Ronqueras, Escoriaciones en la lengua y boca, Inflamación en las encías, etc. Los principales médicos las recomiendan por excelentes resultados

Laboratorio: Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo de Sevilla 'Venta', principales Farmacias y Droguerías de España, Islas Canarias y América del Sur.



### Milagrosos Confites

#### o inyección antivenéreas COSTANZI y Roob antisifilítico

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. Inyección mejorables para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga escorotares uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones génito urinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosos para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor Calle Diputación, 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Pesetas 4. Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, Ptas 5, Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias, añadir Ptas. 1, dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. En Palencia en la Farmacia de Juan Valverde, calle Mayor 180.

**VINO DE PEPTONA ORTEGA**

Para convalecientes y persona débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

**MAGNESIA DE BISHOP**

El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

El citrato de Magnesia Granulado Efervescente de Bishop, originalmente inventado por ALFRED BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFRED BISHOP, 48, Spelman Street, London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

**SOLUCIÓN BENEDICTO**  
de glicero fosfato de cal con **CREOSOTAL**

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 2'50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

« Si teneis tos, tomad Pastillas Géraudel. »

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las Pastillas Géraudel

Maravillosas para curar: Indispensables a las personas que se fatigan al hablar y a las que durante su trabajo habitual están expuestas a la intemperie del aire ó respiran polvo ó vapores irritantes.

Muy necesarias a los Fumadores.

Cada paquete con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. En todas las Farmacias.

**PÍLDORAS DE RIAZA DE PÉREZ NEGRO**

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

¡Veintinueve años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias de esta provincia, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Pérez Negro, Ruda, 4, Madrid

**Indicador de Ferrocarriles.**  
Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital

**TRENES DESCENDENTES**

Número	Clase de trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
11	Correo	Madrid	Santander	1.ª y 2.ª	2'43 m.	3'03 m.
11	Id.	Idem	Coruña y Gijón	1.ª y 2.ª	2'43 m.	2'48 m.
25	Mixto	Madrid é Irún	Gijón y Coruña	1.ª, 2.ª y 3.ª	7'56 m.	8'04 m.
25	Id.	Idem	Santander	Idem	8'17 m.	8'27 m.
1051	Mercans	Venta de Baños	Alar del Rey	Idem	1'40 t.	3'28 t.
1405	Id.	Palencia	León	Idem		3'00 t.
21	Mixto	Madrid é Irún	Coruña y Gijón	Idem	7'48 n.	8'00 n.

**TRENES ASCENDENTES**

Número	Clase de trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
24	Mixto	Coruña	Madrid Hendaya	1.ª, 2.ª y 3.ª	5'53 m.	6'08 m.
1420	Mercans.	Sahagún	Palencia	2.ª, 3.ª	9'30 m.	
1050	Id.	Alar del Rey	Idem	1.ª, 2.ª, 3.ª	10 m.	
16	Correo	Coruña	Madrid	1.ª y 2.ª	10'28 m.	10'33 m.
22	Mixto	Gijón	Idem	1.ª, 2.ª, 3.ª	6'21 t.	6'33 t.
20	Id.	Santander	Idem	Idem	5'02 t.	5'10 t.
14	Correo	Gijón	Idem	1.ª, 2.ª	10'40 n.	11'23 n.
14	Id.	Santander	Idem	Idem	11'01 n.	11'23 n.

**LA PATERNAL**

Compañía anónima de Seguros contra el incendio.—Fundada en 1843.—Autorizada en España por Real orden

Garantía 53 millones de francos

Siniestros pagados, 92 millones de francos

Capitales asegurados: 46.000.000.000

50 años de operaciones en España, sin haber tenido cuestiones, ni justas quejas por parte de sus numerosos asegurados.

La Compañía LA PATERNAL se compromete por condición expresa de sus contratos á admitir la jurisdicción del Tribunal del Distrito donde haya sido firmada la póliza.

Domicilio en París, Rue Ménars, núm. 4; en Barcelona, Plaza Cataluña, 12

Para informes, dirigirse á EMILIANO CALLEJA, Subdirector en Palencia, Parra, 8 y 10.

**ELIXIR SAN RAFAEL**

Infallible preservador de todo padecimiento odontológico. Evita para enfermedad de la dentadura y encías. Calmante seguro de los dolores de muelas.

**M. ALVAREZ**  
Pasajes de San Pedro  
—PRECIO: 1'25 PESETAS.—

De venta en la droguería de N. de Fuente Aspuz, y en las principales droguerías, farmacias y perfumerías de España.

**Labradores**

Si queréis terminar la limpia rápida, comprar Aventadores reformadas en el comercio de la Viuda de Francisco del Fraile. Villalón

**Máquina**

Se vende una, giratoria de zapatero, de la Singer, casi nueva.

Dirigirse á Hilario Antón, en Amusco.

**CALLOS**  
ojos de gallo, uñeros uñas gordas de los pies

LOS CURA PRONTO con operación ó sin ella

**ROQUE SANTA CRUZ**  
Cestilla, núm. 15

También se opera á domicilio Congreso de estudiantes

**ALMACEN DE MADERAS**

— DE —

**ARTURO ORTEGA ROMO**  
Avenida de Casado del Alisal.—LA CUBANA  
PALENCIA

— PRECIOS ECONOMICOS —